

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma 0'25 pts. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 pts id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XI ————— NÚM. 453  
Palma de Mallorca 12 de Noviembre de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase a nombre de Jaime M. Marl y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Partido Socialista Obrero

### EL COMITÉ NACIONAL á las Organizaciones del Partido

La inconcebible conducta del Gobierno presidido por el ex demócrata señor Canalejas, pretendiendo amordazar la opinión del país en cuanto ésta no se ualla conforme con los derroteros por los cuales se nos quiere llevar, obliga á este Comité Nacional á dirigirse á las Organizaciones que integran nuestro Partido con objeto de hacerles algunas advertencias relacionadas coa la campaña que está desarrollando contra la política actual.

El Gobierno del Sr. Canalejas, procediendo de un modo eminentemente reaccionario, está persiguiendo con saña á los ciudadanos que osan manifestar su opinión contraria á todo intento de aventuras bélicas, y recurre á todos los procedimientos represivos para impedir la exteriorización de las justas censuras dirigidas contra una política torcida, que amenaza conducirnos á una nueva serie de catastrófes que haga aún más afeictivo el estado de las clases poco acostumbradas.

Las suspensiones de los mitines convocados para ensalzar la memoria de Ferrer o para pedir que no haya guerra y que se suprima la redención a metálico venían siendo cosa corriente; pero esto era poco y no calmaba, por lo visto, la medida de los deseos de quienes querían que prevalezcan sus opiniones, y el Gobierno, sumiso servidor de tales elementos, ha emprendido una cruzada de persecución contra cuantos se atrevan á llevar á la plaza pública sus convicciones, y comienza á poblar las prisiones con hombres que no han cometido delito alguno, como no sea el oponerse coa su honrada palabra á la desatentada política imperante.

Como estas detenciones se llevan á cabo sigilosamente, podría ocurrir que no de todas tuviérase el debido conocimiento, y al efecto, el Comité Nacional recomienda á todas sus organizaciones le noticen los casos de esa indele que ocurrán en sus respectivas localidades, especificando el número de reuniones suspendidas, el de individuos encarcelados y cuantos datos estén pertinentes dárnos á conocer.

Todo ello sin perjuicio de persistir en la campaña que el Partido viene siguiendo contra la guerra, protesta á la cual debe unirse, en cuantas ocasiones se presenten, la más energica contra un Gobierno atropellador de los derechos constitucionales.

¡Correligionarios! ¡Demostremos una vez más que el Partido Socialista quiere seguir figurando á la vanguardia de los defensores de los derechos del pueblo impudicamente hollados por políticos mercenarios, adoradores y defensores de los privilegios que se oponen á la emancipación del proletariado!

Madrid, 1º de noviembre de 1910.—Por el Comité Nacional, FRANCISCO NÚÑEZ, vicesecretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestra defensor.

## Lucha de clases

Firmemente creímos que nuestros chicos de la prensa palmeana no tenían ideas propias. Estábamos convencidos que su auxiliar eran las tierras en lugar de la pluma, aún sin cuidarse de estampar al final de los recortes la firma de sus autores. Así tomaba el artículo más visos de redacción propia.

Pero con semejantes suposiciones nos equivocábamos.

«La Tarde» del sábado 5 inserta un comentario como artículo de fondo, que nos mete en un mar de confusiones.

Tomando pie de la huelga de los ferroviarios franceses, llama *ilusos* á los que pretenden demostrar que *capital* y *trabajo* son palabras antagonistas. Llega a más el articulista; niega que la *lucha de clases* sea una resultante de la desigualdad social. La idea de las luchas no permite ver á los trabajadores—dice—que entre el capital y el trabajo existe una solidaridad indestructible.

Necesario es que nuestros obreros vayan comprendiendo que las dos ideas son rama del mismo árbol ó ruedas engranadas de una misma máquina, y que sería locura destruir uno de los dos términos sin causar la muerte del otro. El daño que matuamente se inflieren es solo comparable al suicidio.

Estas palabras que toleraríamos, es más, las despreciaríamos, en un diario neo ó retrógrado, puestas en boca de un periódico que sustenta el emblema de *independiente*, nos conduce á dos resultados: O que el periodista ignora completamente lo que trata y se mete en camisas de once varas, haciendo el ridículo más espantoso; ó que obra en completa *candidez*.

Las teorías ilusorias de una conciliación entre *trabajo* y *capitalistas*, se hallan ya postergadas al olvido eterno.

Solo que el escritor confunde lamentablemente los términos del problema. Afirma que capital y trabajo son polos opuestos que, como obedeciendo á una ley física, se atraen. Y tiene razón. Pero olvida que la lucha de clases no es lucha de cosas, de objetos. La lucha de clases se desarrolla entre *trabajadores* y *capitalistas*, entre productores y consumidores, entre explotadores y explotados.

Si bien es cierto que el trabajo no puede subsistir sin el capital, entiéndase bien, sin el capital herramientas, útiles, tierra, etc., etc., es cierto también, que no necesita estas rodajas de metal que el escritor cuenta como única fuente de energías. A montón monedas en gran cantidad y no producirán nada. He aquí la fuerza productiva del capital moneda.

Suponga el periodista por un momento que se mueren todos los accionistas de las compañías de ferrocarriles del mundo dejando por esto de cruzar los trenes en su tránsito diario? No.

Hoy que las acciones de las fábricas y compañías se cotizan en el mercado de la Bolsa, expuestas á alzas y bajas, sin que sus poseedores hayan visitado ni sepan donde radican sus explotaciones más que para cobrar los dividendos,

qué trabajo útil realizan para aumentar su capital? ¿De dónde provienen pues sus ganancias?

De la designada que allá en sus explotaciones existe entre el trabajo realizado y la labor pagada al obrero productor.

Planteados así los términos no hay conciliación posible. El obrero que trabaja jornadas excesivas, no forma engranaje con sus patronos que no trabajan nada. El patrono no da de comer al obrero, este se gana su sustento y da la mayor parte al patrono que por la enorme inconsecuencia de poseer los instrumentos de producción vive á sus expensas.

Y esto es lo que saben los trabajadores conscientes. Y esto es lo que no sabe el periodista de «La Tarde».

Si los toscos obreros españoles vamos comprendiendo que la única fuente de riqueza estriba en la posesión de los instrumentos de labor. ¿A qué extrañas que querramos entrar en su posesión?

Si dados los años de pérpetua esclavitud del obrero español, hoy una maña consciente, ¿qué duda cabe que procura su mejoramiento? Esto no lo sabe el articulista. La lucha de clases, es la resultante de veinte siglos de dominar una clase á la otra, y aunque no quieran los miopes y ciegos de conciencia, la victoria final, la gran victoria, será del pueblo trabajador, y la igualdad entre ricos y pobres, desheredados y heredados, será la posesión en común de la propiedad. Esta igualdad es la que buscamos. Apartarse de ella es pedir peras al olmo.

Y esto tiene obligación de saberlo el articulista de «La Tarde».

## Plumas

Hazañas cléricales.

En Calatayud se han desarrollado unos sucesos que tuvieron su punto de partida con la provocación de los católicos, quienes pretextando celebrar una procesión y no obstante el Alcalde haberles prohibido que pasaran por el Círculo Radical, cumplieron tan bien su promesa, que lo primero que hicieron fué desobedecer la orden de la autoridad.

La procesión emprendió su marcha hacia el Círculo Radical, acompañados los asistentes á la manifestación de gruesos garrotes y revólveres, que dispararon sobre el Círculo, haciendo lo mismo con cualquier habitante, que tuviese la osadía de asomarse á la ventana de su casa.

Como es natural, los radicales contestaron á la agresión en igual forma, dando lugar á que se entablara una batalla.

Lástima que no cayeran unas cuantas docenas de bonetes y calabacines cléricales.

Esta hubiera sido una lección aprovechable.

Con relación á esto, el diputado republicano señor Nougués ha interpelando al Gobierno, atacando duramente la desfachatez de los neos.

Pero entonces salió cacareando uno de los gallos reaccionarios, D. Gabrielito Maura, defendiendo lo hecho por sus pariaguados.

Entre otras cosas dijo éstas: «que los católicos han hecho muy bien con disparar tiros, con excitar á la rebelión y con provocar á los republicanos.»

¿Qué os parece á esto? En buena fuente habido agua, para poder hablar en esta forma.

No parece sino que este señor sobresale á los límites de su papá, de quién guardamos tan grande recuerdo.

Ya se comprende ahora el porqué de la política sanguinaria del año pasado.

Hay que recoger ese guante á la ocasión que se presenta, desarrollando la táctica predicada por este representante en Cortes.

Y entonces se podrá decir *quién d' hierro mata....*

\* \*

Más de cléricos.

En San Sebastián parece que los neos han tomado á Canalejas por montigote y á las autoridades de aquella población como blanco de sus burlas.

La Junta Católica que está procesada á raíz de las manifestaciones cléricales habidas hace un mes y días, uno de sus miembros toma parte activa en el maquoneamiento de las cosas públicas, asistiendo como Pedro por su casa á las sesiones de la Diputación y á todo lo que le place.

Hére aquí que este señor hágase puesto á Canalejas y á las autoridades de San Sebastián por montera.

Y las arrogancias *anticlericales* de Canalejas puestos en ridículo.

\* \*

En los Hostalets, un cura obligó á salir de la iglesia á dos mujeres, por el mero hecho de formar parte de la familia de un republicano.

No está mal esta determinación de este *padre de almas*. Es una buena lección para los demás feligreses, que debieran aprovechar.

Predicando la *caridad* en esta forma, va á mermarse más la parroquia á los neos.

**Cosquillas**

## En el Municipio

### Sesión del día 7 de Noviembre

Abierta por el alcalde señor Alemany, se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Díose cuenta de un dictamen de la Comisión de Obras para que se continuase con el pago de derechos, el permiso para reparación de una tabacada y construcción de una alcantarilla, al propietario de una finca de la calle de la Herrieta. El que después de alguna discusión se acordó volviese á la Comisión.

El señor Roca Rayó pide que las mil pesetas destinadas, para el camino de Génova, sirvan para empezar las obras de desmonte que para este objeto fueron votadas; el señor Descallar dice, que las mil pesetas consignadas al camino de Génova no bastan para el desmonte, y la Comisión acordó aplicarlas á recomponer el camino; insistió el Sr. Roca y Rayó para demostrar la necesidad de empezar hacer el desmonte.

Intervienen en el asunto el Sr. Quisada y nuestro amigo Roca, apoyando el criterio sostenido por el Sr. Roca Rayó sobre la necesidad de empezar las obras en el camino de Génova, principiando por el desmonte que hay señalado.

El alcalde visto la disconformidad de pareceres, puso á votación si se aprobaba el dictamen, ó la proposición del desmonte, resultando aprobado el dictamen por la mayoría de votos de los conservadores, liberales, republicanos y socialistas votaron en contra.

El señor Descallar propone que el Ayuntamiento haga las gestiones necesarias con el Go-

bierzo, para construir una nueva Cárcel en vista del mal estado de la existente.

El compañero Roca apoya la proposición y dice que cuando hizo la denuncia del mal estado higiénico de la Cárcel, estaba en lo cierto que la mejor reparación que necesitaba la Cárcel, era su demolición y edificar una modelo, por lo tanto hay un espacioso solar procedente del Convento de San Francisco, que es propiedad del Estado y en otra época sirvió para Presidio y se podría utilizar.

Pasó la proposición á estudio de la Comisión para hacer los trabajos necesarios para realizar este fin.

Y después de varios ruegos y preguntas de poco interés se levantó la sesión.

## Señores neos, Invenção ó realidad?

Diríase que, desde que los elementos liberales han emprendido la campaña contra el clericalismo español con más empuje, ó sea, desde que la fúria reaccionaria se desencadenó con más zanía á raíz de los sucesos de la semana del resurgimiento, en que al pueblo catalán le sucedió la noble idea de explorar el antro conventual, ya fuese por la famosa leyenda del tormento inquisitorial del claustro más cierta de lo que parecía —ya que ahora no hay duda de ninguna especie— se vienen repitiendo de una manera escandalosa los ataques á menores, confiados á la educación de hermanos y hermanitas de la caridad.

Los que hablaban de incendiarios, asesinos, violadores y otras lindezas por el estilo, se han convertido en fabricantes de bombas para asesinar cobardemente al prójimo; los que tanto abullaron lo de la violación de sepulturas de monjas, son más prácticos, por que se dedican á atropellar á indifensas criaturas y á jóvenes recluidas en los claustros.

Muy pronto veremos reorganizadas las bandas católico-carlistas para incendiar la casa del que no se avenga á transigir con su ultramontana ceguera.

El último atropello de la serie, lo han llevado á cabo unas bárbaras hermanas de la caridad del pueblo de Mediua Salouia quienes dieron por motivos fútiles, una tremenda paliza á una niña.

Estos hechos vienen sucediéndose de una manera lenta pero continua, y sólo cuando bienen á nuestros oídos, por haber estallado cerca de nosotros, creemos en la existencia de ellos. ¿Cuando creeremos oportuna la defensa contra sátiros con faldas y monjas inquisitoriales?

Hace unas semanas les tocó la suerte á los vecinos de los Hostalets. Un individuo que pasaba por persona decente, que regentaba una escuela que, aunque ésta tenía carácter independiente, no faltaba jamás en las procesiones ni á otros actos religiosos con los niños, se ha descubierto que no todo era doctrina cristiana lo que les enseñaba. Así al mismo tiempo que esto sucedía, un compinche suyo, pero ensotanado, que no suele hacer el amor á los niños, sinó que se lo hace á las monjas—según dicen—lanzaba dentro de la iglesia un discursito diciendo ante una concurrencia compuesta en su mayoría de jóvenes, que fueron desfilando á medida que el pater desbaraba diciendo cosas sacerdoticias, entre ellas que Farrer, cuya memoria se honraba en aquellos días, tenía nada menos que cinco queridas.

¡Cuidado señorito con echar piedras al tejado ajeno cuando se tiene el propio de vidrio!

**Compañeros: Prestad la solidaridad debida á huelguistas curtidores.**

## VERBOS INÉDITOS

## ALZAOS ESCLAPOS (1)

Ya rompen los esclavos las cadenas  
henchidos de dolor y de coraje,  
furiosos á lavar el torpe ultraje,  
llevando odio y rabia en sus venas;  
la rabia que en los pechos tirano  
los supo encender con su fiereza,  
ya lleno de traición y de vileza,  
el hombre altivo déspota villano.

¡Oh nobles esclavos!  
habeis de luchar,  
y así la victoria,  
os sonreirá!  
¡Luchad!... ¡Luchad!...

¡Oh raza de bravos  
ya prestos triunfar;  
las palmas de gloria  
tenéis que ganar  
¡Triunfar!... ¡Triunfar!...

Los ecos entusiastas presurosos  
de bella libertad ya se proclaman  
todos, todos, nuestras ideas amen;  
¡Oh raza de esforzados belicosos!  
Si en la lucha caéis una corona  
sobre la tumba, reposará inerte;  
cuál recuerdo de vida con la muerte;  
la idea libertaria, os blasone.

ANGEL TREBOL : ARRIÓN

Del Grupo de Literatos Noveles.—Madrid.

(1) Con motivo de la Revolución en Portugal.

## Tengamos presente que...

La familia Real goza de una soberana nómada de 8.900 000 pts.

La Embajada del Vaticano cobra anualmente 69.750 pts.

El Nuncio de Su Santidad 80 000 pesetas anuales.

El Obispo de Mallorca, humilde Sr. Campins, por año le toca 22.500 pts. más 4.000 para visitas.

Los obispos de Manila, Jaro y Cebú, por ser dimisionarios, cobran de sueldo cada punto, 10.000 pts.

El Obispo de Jaca, anualmente cobra 20.000 pts. y 4.000 pts. para las visitas y ahora tengamos en cuenta que este Ilustrísimo Señor, dijo en el Senado, que «las religiones no vivían del presupuesto».

En qué quedamos, ¿son ó no son religiosos ustedes?

Ahora comparemos:

Durante el último mes, salieron de la Coruña para la Habana y Buenos Aires, por no morir de hambre, 16.375 emigrantes.

El primero del actual y del mismo punto y por igual razón con rumbo hacia la Argentina 1.008 emigrantes. De Almería y por idénticos motivos con dirección a Buenos Aires 320

Antoine

## Interesantísimo

Hoy sábado á las nueve de la noche se celebrará en el Centro Obrero, una conferencia al objeto de tratar referente á los presupuestos municipales.

Por orden de interés general esperamos que todos los compañeros concurran á tan importante acto.

## La huelga de curtidores

Hasta hoy ó sea en las dos semanas cumplidas de lucha, no ha desertado ningún huelguista; todos mantéanse firmos decididos a no cejar en su justa demanda hasta conseguir la victoria.

Las fábricas de curtidos siguen saliendo del paso, si así puede decirse, con el rebaño de *esquiros* dirigidos por los encargados. Sin embargo los patronos, aunque en apariencia muéstran tranquilos, la zozobra no les deja vivir.

Y en prueba de ello, véase el banner del patrono Guillermo Cavaller que debido a una pelea entre un aprendiz de su fábrica y otro muchacho aprendiz de cordelero, armó tal *escandalo* porque el que los separó dió la casualidad de ser un huelguista de su fábrica, que arremetió contra él amenazándole y maltratándole (sin duda desahogándose del berrinche que lo produce la huelga), terminando con hacer salir la pareja de guardias civiles que tenía en su fábrica, para detener al que tuvo la *osadía* de poner fin a la pelea de los dos muchachos. La forma y modales de como se expresó el citado patrono, traspasau los límites de lo grotesco, grosería que, bien puede ser hija por aquello de verse con representantes de la autoridad a sus órdenes, lo cual se explica por tolerarle éstos el abuso cometido con un ciudadano que cumplió su deber moral, y con la compañera de éste que acudió al sitio del escándalo y que se halla en estado interesante, a la que no guarda ni las consideraciones que su estado requiere ni el respeto que a todo hombre educado le merece una mujer.

De semejante hecho, puede que el atropellado recorra en donde deba, siquiera para que en lo sucesivo al *atropellador* lo sirva de lección.

En cuanto al proceder de la mayoría de los demás fabricantes, solo podemos decir que guardias civiles y policías vigilan sus fábricas, no sabemos si por guardar los *esquiros* ó por qué causas. Lo importante y que nos debe llenar de satisfacción, es la actitud firme y resueta de los huelguistas. Pues preliquemos con ellos la solidaridad.

## Para los huelguistas curtidores

SUMA ANTERIOR 127'80.

«El Desarrollo del Arte», Sociedad de carpinteros y artes similares.—Taller de Segura, 1'55.—G. Picornell, 0'30.—M. Porcel, 0'30.—J. Sábat, 0'25.—J. Barceló, 0'50.—J. Gomila, 0'60.—B. Fayeras, 0'25.—M. Durán, 0'25.—A. Suau, 0'25.—J. Vicens, 0'25.—A. Brazales, 0'15.—A. Martí, 0'20.—J. Alorda, 0'25.—G. Torres, 0'10.—J. Morey, 0'20.—N. Sitges, 0'25.—F. Borrás, 0'25.—J. Nadal, 0'20.—J. Ferrer, 0'50.—J. Ferrer, 0'25.—A. Bibiloni, 0'25.—S. Poch, 0'25.—G. Puigserver, 0'10.—N. Cortés, 0'50.—E. Martí, 0'25.—B. Galimés, 0'25.—J. Morey, 0'25.—D. Bauza, 0'25.—J. Mari, 0'80.

Suman 14'15.

«La Alfombrera» calle de Berard.—A. Juan, 0'25.—B. Mas, 0'25.—A. Jiménez, 0'10.—V. Sampol, 0'10.—J. Rosselló, 0'20.—J. Jiménez, 0'15.—Francisca Femenias, 0'25.—J. Mari, 0'10.—M. Grimal, 0'25.—R. Juan, 0'25.—Ana Mas, 0'25.—Magdalena Roca, 0'10.—Micaela Payo, 0'20.—A. Bennasar, 0'25.—Maria Pous, 0'10.—A. Pous, 0'10.—A. Borrás, 0'20.—Un compañero, 0'50.—L. Baquer, 0'25.—M. Pous, 0'25.—E. Campos, 0'25.—J. Marqués, 0'25.—J. Llull, 0'25.—F. Florit, 0'25.—A. Valero, 0'25.—Apolonia Llabrés, 0'10.—Maria Suau, 0'10.—V. Ferrer, 0'25.—F. Castell, 0'25.—J. Negre, 0'25.—J. Torrendell, 0'25.—B. Fiol, 0'25.—J. Bordoy,

0'25.—A. Cafiellas, 0'15.—M. Borrás, 0'25.—M. Salva, 0'25.—Un sindicalista, 0'25.—A. Crispí, 0'25.—Esperanza Patou, 1'00.—Francisca Mas, 0'10.—Un compañero, 0'25.—Margarita Guill, 0'20.—Maria Mas, 0'15.—Antonia Mas, 0'15.—Josefa Graset, 0'20.—Catalina Garau, 0'10.—Paula Castañer, 0'20.—Un compañero, 0'20.—Maria Ferrer, 0'15.—Antonia Ocorador, 0'15.—Margarita Esteba, 0'20.—Maria Juanea, 0'10.—Margarita Perelló, 0'10.—Un compañero, 0'25.—S. Bennasar, 0'10.—G. Martí, 0'10.—Antonia Aixmány, 0'15.—Un compañero, 0'25.

Suman 12'05.

De Marratxi.—R. Sastre, 0'25.—J. Mas, 0'25.—G. Cafiellas, 0'25.—J. Reinés, 0'25.—J. Oliver, 0'25.—J. Busquets, 0'10.—P. Vall, 0'10.—P. Barera, 0'20.—P. Corró, 0'15.—T. Bestard, 0'20.—B. Mas, 0'20.—R. Cafiellas, 0'10.—M. Bestard, 0'20.—R. Cafiellas, 0'10.—A. Pi, 0'10.—A. Rosselló, 0'15.—G. Pastor, 0'10.—J. Cafiellas, 0'10.—J. Rotger, 0'25.—M. Cafiellas, 0'10.—J. Juan, 0'10.—A. Bestard, 0'20.

Suman 3'70.

De la Sociedad de Alaró, 15'00.—J. Pizá, 1'00.—J. Rosselló, 0'35.—J. Couvi, 0'75.—M. Comas, 0'25.—J. Rotger, 0'25.—D. Feliu, 0'25.—P. Ferrer, 0'25.—M. Rosselló, 0'25.—B. Vallenaras, 0'25.—P. Rosselló F., 0'25.—J. Borrás, 0'25.—J. Simonet, 0'25.—M. Sampol, 0'35.—N. Fonollar, 0'25.—R. Ferrer, 0'25.—A. Comas, 0'25.—A. Suau, 0'25.—P. J. Matheu, 0'25.—L. Guasp, 0'25.—J. Rotger R., 0'25.—J. Rotger S., 0'25.—B. Sampol, 0'50.—A. Munar, 0'25.—P. Sampol, 0'25.—P. Rosselló M., 0'25.—J. Riera, 0'50.—G. Suau, 0'20.—B. Ripoll, 0'25.—J. Morro, 0'25.—A. Garau, 0'40.—B. Rotger, 0'20.—M. Sastre, 0'25.—J. Sampol, 0'25.—F. Amengual, 0'20.—F. Rubí, 0'25.—M. Simonet, 0'25.—P. Picornell, 0'50.—4 Curtidores de Alaró, 1'00.—B. Jofre, 0'25.—M. Nicolau, 0'25.—P. Garau, 0'25.—M. Campins, 0'30.—M. Bennasar, 0'25.—P. Rosselló, 0'30.—G. Rosselló, 0'25.—J. Xamona, 0'25.—P. Roselló, 0'10.—D. Garau, 0'10.—G. Arrom, 0'25.—J. Pou, 0'25.—P. Perelló, 0'25.—A. Brunet, 0'35.

Suman 30'35.

Voluntarios.—A. Llobera, 0'50.—J. Estrella, 1'00.—L. Bisbal, 1'00.—Un compañero, 10'00.—C'an Pere Antoni, 3'00.—B. Castell, 2'50.—J. Comas (C'an Nadal), 2'50.—A. Ribas (C'an Panri), 5'00.—P. Sampol (Ca'n Bet), 1'00.—J. Sampol (Ca'n Bet), 1'00.—G. Moya (Ca'n Ganes), 10'00.—D. Frau, 5'00.—B. Pujol, 5'00.—G. Muñá, 2'25.—L. Villanueva (A) Bianquet, 5'50.—R. Gayà, 0'50.—J. Ginart, 0'50.—P. Ginart, 1'00.—Un compañero, 0'25.—J. Torrijos, 0'50.—Un compañero, 6'00.—J. Coll, 0'50.—J. Serra, 0'35.—Manuel Vergeire, 0'50.—J. Bernat, 1'00.—Juan Ordinas (Santa María), 1'00.—O. Monserrat, 1'00.—D. Ribas 1'00.—J. Bennasar, 0'15.—A. Juan 1'00.—A. Rigo, 1'00.—B. Pericás, 0'40.—A. Cadellàs, 1'00.—P. Mas, 1'00.—J. Gomila, 1'00.—O. Muñá, 1'00.—P. Comas, 0'50.—S. Gil, 0'25.—J. Mora-gues, 0'25.—V. Torres, 0'50.—E. Balaguer, 0'25.—A. Gelabert, 0'50.—B. Rosselló, 0'25.—A. Tudurí, 0'25.—J. Galera, 0'25.—A. Roca, 0'25.—G. Garcia, 0'25.—A. Covas, 0'10.—B. Vicens, 1'00.—J. Vicens, 0'25.—G. Adrover, 1'00.—Gabriel Mas, 0'50.—Andrés Guillet, 0'75.—G. Piña, 0'25.—B. Mora, 0'50.—R. Tomàs, 1'00.—M. Fullana, 0'50.—V. Brieg, 0'20.—J. Torres, 0'25.—J. Adrover, 0'30.—V. Colomar, 0'20.—M. Ambros, 0'25.—B. Antich, 0'20.

B. Arrom, 0'25.—J. Fiol, 0'15.—B. Moya, 0'30.—C. Salom, 0'25.—A. Más, 0'15.—J. Covas, 0'20.—J. Crespi, 0'30.—D. Baceló, 0'15.—A. Gelabert, 0'50.—J. Blasco, 0'30.—B. Más, 5'00.—A. Salvá, 5'00.—P. Amengual, 0'50.—M. Pujol, 1'00.—O. Faster, 0'50.—A. Pomar, 0'25.—G. Llompart, 0'25.—F. Aguiló, 0'25.—P. Durán, 0'15.—Z. Ochoa, 0'50.—J. Carreras, 0'30.—A. Font, 0'50.—A. Llabrés, 0'25.—R. Pizá, 0'25.—J. Domènec, 0'20.—S. Domènec, 0'20.—M. Fornés, 0'20.—J. Llinás, 0'25.—M. Roncaldo, 0'25.—B. Darder, 0'25.—A. Llinás, 0'25.—J. Castaño, 0'25.—P. A. Amengual, 0'25.—A. Bujosa, 0'25.—G. Cifre, 0'15.—J. Jordà, 0'25.—B. Vicens, 0'25.—J. Llabrés, 0'25.—J. Company, 0'20.—J. Bujosa, 0'50.—M. Pomar, 1'00.—Un compañero, 1'00.—N. Perelló, 0'30.—J. Font, 1'00.—A. Orpis, 0'25.—M. Roselló, 0'40.—J. Moya, 0'20.—A. Roig, 0'75.—F. Estelrich, 0'25.—J. Oliver, 0'10.—J. Hibern, 0'20.—B. García, 0'20.—S. Chover, 0'20.—J. Roca, 0'25.—P. Gomila, 0'20.—J. Lladó, 0'30.—G. Torres, 0'25.—M. Cardell, 0'30.—J. Beltran, 0'25.—F. Puigserver, 1'00.—B. Rullan, 0'20.—J. Reinés, 0'15.—P. Estrella, 0'25.—J. Palou, 0'30.—A. Rullan, 0'25.—J. Rosselló, 0'10.—J. Ferrá, 0'25.—O. Amengual, 0'25.—J. Crespi, 0'20.—P. Masoaró, 0'10.—B. Cabot, 0'25.—G. Nadal, 0'15.—S. Campins, 0'25.—B. Genovart, 0'20.—Un compañero, 0'20.—M. Borrás, 0'15.—A. Gil, 0'50.—L. Gil, 0'25.—J. Barceló, 0'25.—P. Oliver, 0'50.—Coll, 1'00.—I. Vidal, 0'20.—A. Obrador, 0'40.—B. Canals, 0'35.—Frau, 0'10.—J. Pocovi, 0'30.—J. Torrendell, 0'25.—G. Oliver, 0'10.—Planas, 0'50.—Barceló, 0'25.—A. Torres, 0'30.—M. Vives, 0'50.—J. Vives, 0'50.—F. Vadell, 0'50.—Un compañero, 0'25.—V. C., 0'50.—J. Mora, 0'30.—D. Almetis, 0'30.—J. Torres, 0'50.—J. Fornés, 0'25.—A. Bauzá, 0'25.—R. Crespo, 0'25.—N. Salom, 0'20.—C. Peig, 0'20.—P. Massanet, 1'00.—L. Fiol, 0'25.—A. Payeras, 0'50.—R. Luis, 0'50.—P. A. Ripoll, 1'00.—D. Amengual, 1'50.—V. Arrom, 0'50.—J. Braza, 0'50.—R. Bosch, 0'50.—A. Riera, 0'50.—P. Pons, 0'50.—Taller P. Progreso, 1'00.—A. Ordinas, 0'50.—G. Clà, 0'15.—J. Vila, 0'50.—J. Payeras, 0'25.—M. Crespi, 1'00.—V. Guasp, 0'20.—J. Cabrer, 1'00.—M. M., 0'50.—R. Soler, 1'00.—J. Martí, 0'50.—B. Martí, 0'25.—B. Babiloni, 0'50.—G. Brunet, 0'75.—P. Bauzá, 0'25.—J. Amengual, 0'25.—M. Palmer, 0'25.—B. Leiva, 0'75.—M. Salas, 0'50.—J. Llinás, 0'25.—A. Sancho, 0'25.—M. Dayá, 0'75.—B. Vila, 0'25.—M. Palmer, 0'25.—B. Llabrés, 0'50.—Sociedad «Unión Tipográfica», 2'50.—V. Paul, 0'50.—Un compañero, 0'20.—M. Cafiellas, 2'00.—F. Picornell, 1'00.—J. Tomás, 0'50.—Un compañero, 0'25.—J. Calafat (A). Blanch, 1'00.—Un compañero 1'50.—M. Coll, 0'10.—L. Ramis, 0'10.—L. Ramis (hijo), 0'10.—J. Riera Serra, 0'25.—V. Sancho, 0'25.—L. Ladaria, 0'25.—F. Cabotá, 0'50.—M. Ferri-que, 0'50.—M. Caubet, 0'25.—F. Barceló, 0'50.—J. Orell, 0'40.—Pastor de Santa Catalina, 1'00.—J. Fallana, 1'00.—Un compañero, 0'25.—J. Más Fornés, 0'50.—J. Lladó, 0'50.—Un compañero, 0'25.—Un compañero, 0'15.—Un compañero, 0'25.—M. Faster, 0'25.—A. Obra-dor, 0'10.—Una compañera, 0'10.—Sociedad de resistencia (Marratxi), 5'00.—Agrupación Obre-

ra (Marratxí) 5'00.—A. Sampol, 0'35.—J. Arbós, 0'50.—Un compañero, 1'00.—M. Vidal, 0'20.—Guarnicieros, 1'50.—B. Vicens, 0'25.—J. Teixura, 0'25.—J. Luis, 0'50.—J. Capellá, 0'25.—J. Torres, 0'25.—A. Bibiloni, 0'15.—F. Roig Hornández, 1'50.—J. Paulli, 0'25.—A. Ramis, 0'50.—J. Jiménez, 0'75.—M. Alou, 0'10.—J. Riera, 0'10.—S. Riusech, 0'50.—J. Cabotá, 0'25.—M. Catañy, 0'50.—Un compañero, 0'25.—B. Tortell, 0'50.—J. Caldentey, 0'50.—L. Riga, 0'25.—L. Nicolau, 0'30.—Un obrero, 0'25.—F. Palmer, 0'25.—J. Quintana, 0'45.—P. Monserat, 0'50.—J. Monserat, 0'25.—J. Mas, 0'25.—J. Pascual, 0'25.—A. Martín, 0'20.—J. Vila, 0'50.—Recaudación de la valada en el «Centro de Unión Republicana», 86'62.—F. Mesquida, 0'10.—S. Daya, 0'10.—Un obrero, 0'10.—J. Fuster, 0'30.—R. Janer, 0'10.—J. Simonet, 0'20.—G. Pajol, 0'10.—S. Castañer, 0'15.—J. Franch, 0'15.—A. Frau, 0'10.—J. Arrom, 0'25.—J. Fuster, 0'10.—J. Dosoy, 0'10.—G. Tous, 0'10.—G. Bosch, 0'25.—L. Valcanera, 0'10.—J. Garello, 0'15.—J. Joan, 0'15.—P. J. Mut, 0'15.—B. Orlina, 0'25.—A. Quetglas, 0'10.—P. Torre, 0'15.—A. Ferrer, 0'50.—Un compañero, 0'40.—J. Boni, 0'75.—B. Vicens, 0'25.—J. Llibré, 0'25.—J. Amengual, 0'50.—P. Pajol, 1'00.—P. Company, 0'25.—R. Pericás, 0'25.—A. Cardell, 0'25.—G. Font, 0'25.—A. Font, 0'25.—F. Ignasi, 0'65.—J. Mortorell, 0'25.—B. Oliver, 0'25.—J. Mora, 0'25.—Un compañero, 1'00.—Un compañero, 5'00.—B. Femenias, 0'25.—J. Bernat, 1'00.—P. Mesquida, 1'00.—P. Oliver, 0'65.—P. Palmer, 0'65.—M. Carbonell, 1'00.—Compañero Oifre, 0'25.—G. Vich, 0'25.—S. Campins, 0'20.—B. Puig, 1'00.—G. Bibiloni, 0'75.—J. Roselló, 0'50.—R. Soler, 1'00.—«Unión Protectora Morosatil», 50'00.—M. Suárez, 0'15.—L. Vidal, 0'30.—J. Albañy, 0'25.—J. Rollán, 0'25.—P. González, 0'25.—G. Femenias, 0'30.—A. Palmer, 0'15.—A. S. LL, 0'15.—R. M., 0'15.—J. Campomar, 3'60.—J. Campomar, 3'60.—J. Pascual, 0'25.—A. Martí, 0'20.

Suma 377'27.

Taller de zapatería de Jaime Ros.—M. Colomés, 1'00.—M. Pensiva, 1'00.—J. Alemany, 1'00.—G. Riera, 1'00.—M. Sureda, 1'00.—B. Sureda, 1'00.—D. Jiménez, 1'00.—M. Meli, 1'00.—A. Font, 1'00.—A. Bonet, 1'00.—P. Serra, 1'00.—J. Zabater, 1'00.—P. Fiol, 1'00.—R. Chane, 0'50.—R. Bennasar, 0'50.—G. Florit, 0'50.—J. Amengual, 0'50.—M. Femenias, 0'50.—B. Sastre, 0'50.—H. 0'50.—M. Penalva, 0'50.—G. Ramón, 0'50.—P. Vich, 0'50.—J. Artigues, 0'50.—G. Calafell, 0'75.—J. Capó, 0'75.—M. Provençal, 0'40.—B. Sastre, 0'25.—O. Alba, 0'30.—O. Sansó, 0'20.—J. Miguel, 0'25.—P. Valls, 0'25.—M. Castañer, 0'20.—P. Torsent, 0'25.

Suma 22'10.

Voluntaria.—F. Sánchez, 0'25.—M. Turba, 0'95.—S. Catalá, 0'20.—J. Elesta, 0'25.—F. Fuster, 0'25.—B. Escanellas, 0'30.—B. Mir, 0'50.—J. Riera, 0'50.—J. Bonet, 0'30.—J. Tar, 0'25.—P. J. Fortera, 0'20.—P. Foster, 0'10.—A. B. S., 0'55.—M. 0'30.—S. León, 0'20.—P. A. Rijo, 0'25.—J. Castañer, 0'10.—P. Obrador, 0'35.—B. Balaguer, 1'00.—J. S. Font, 1'00.

Suma 7'80.

Un Compañero, 0'25.—Un Compañero, 0'10.—J. Torres, 0'30.—Un Compañero, 0'20.—J. Pocoví, 0'10.—G. Villalonga, 0'15.—G. Masanet, 0'10.—J. Pocoví, 0'20.—O. Merca-dal, 0'10.—R. Ginart, 0'25.—B. Roig, 0'25.—A. Feau, 0'25.—J. Biscafé, 0'25.—B. Sánchez, 5'00.—Un compañero, 0'60.—A. Marqués, 0'30.—B. Payo, 0'50.—Un Compañero, 0'25.—G. Plata, 0'25.—J. Plata, 0'25.—J. Plata, 0'30.—S. Sureda, 0'30.—J. Riera, 0'50.—P. Valls, 0'25.—F. Vidal, 0'10.—M. Pujol, 0'50.—B. Campomar, 1'00.—A. Tar, 0'30.—J. Ferragut, 0'25.—A. Reinés, 0'25.—G. Vidal, 0'10.—P. J. Riera, 0'25.—J. Palmer, 0'10.—A. Rastell, 0'50.—J. Font, 0'50.—J. Llinás, 0'50.—J. Oliver, 0'25.—Compañía Campomar, 1'00.—F. Malet, 0'25.—F. Llobera, 0'50.—P. Moll, 0'25.—F. Roselló, 0'25.—F. Bonnín, 0'25.—J. Oliver, 0'25.—A. Salas, 0'20.—G. Sampol, 0'40.—J. Roig, 1'00.—A. Cardell, 0'25.—P. Bisquerra, 0'15.—B. Fortea, 0'10.—B. Borras, 0'25.—G. Florit, 0'20.—M. Plata, 0'25.—J. Pizá, 0'25.—P. P., 1'00.

Suma, 22'65.

«Sociedad de Oficiales Barberos», 25'00.

«La Redención del Obrero» Sociedad de obreros vidrieros 4'75.—B. Balaguer, 0'25.—A. Gordiola, 0'25.—F. Balaguer, 0'25.—P. Mir, 0'25.—A. Font, 0'25.—R. Vidal, 0'25.—J. Mari, 0'25.—F. Gordiola, 0'25.—D. Servera, 0'25.—E. Tornor, 0'25.—B. Oliver, 5'25.—A. Oliver, 0'25.—G. Paul, 0'25.—L. Font, 0'25.—G. Juan, 0'25.—B. Juan, 0'35.—A. Pascual, 0'25.—A. Font, 0'25.—A. Mari, 0'15.—Antonia Polo, 0'10.—María Horranc, 0'10.—Rosa Enseñat, 0'25.—Magdalena Balaguer, 0'20.—Micaela Umbert, 0'20.—F. Masanet, 0'25.—M. Llull, 0'25.—Andrés Esbert, 0'10.—Margarita Esbert, 0'15.—Ana Rosello 0'15.—Catalina Turco, 0'15.—Rita Palmer, 0'15.—B. Mariano, 0'25.—J. Rubí, 0'25.—Francisca Perpiñá, 0'10.—Josefa Vicenç, 0'10.—Magdalena Balaguer, 0'15.—Margarita Cerdá, 0'10.—Francisca Frau, 0'50.—Vicenta Esbert, 0'25.—Carlos Pié, 0'50.—Un compañero, 0'50.—M. Alberti, 0'40.—O. Pericás, 0'50.—M. Diaz, 0'25.—V. García, 0'25.—Juan Aranda, 0'25.—F. Seguí, 0'15.—Catalina Glodover, 0'15.—Francisca Glodover, 0'15.—Antonia Torres, 0'15.—I. Rubí, 0'25.—Catalina Grau, 0'5.—Teresa Llompart, 0'15.—Eulalia Torres, 0'10.—María Servera, 0'10.—Ana Crespi, 0'10.—Mercedes Noguera, 0'25.—Margarita Polo, 0'25.—Catalina Bibiloni, 0'25.—G. Más, 0'20.—Jorge, 0'25.—Julia, 0'15.—F. Balaguer, 0'15.—J. Muñoz, 0'25.—A. Font, 0'15.—Luisa García, 0'10.

Suma 18'75.

Suma total de la suscripción 661'62 ptas.

## Después de un año...

Un año, parece necesitar la conciencia de un hombre para percatarse sus crímenes.

Un año, para oír el luctuoso Barranco del Lobo y comprender lo convirtió en Cementerio.

Un año, para ejercitarse fueron inocentes los fusilados, por mandato suyo, en los fosos de Montjuich.

Un año, para ser comprendedor de que realmente es odiado por el mundo civilizado.

¡Maura! ¡Mauri! el hombre funesto, el hombre que en la historia del siglo XX, ocupará páginas enrojecidas; piensa ahora retirarse, ejercitadísimo de que el pueblo declaró incompatible el cargo de gobernante con el de jesuita.

No por eso, al fatídico mallorquín, dejarásele de recordar, como calendario que nos hace pre-

sente fechas gloriosas, fechas tristes, las grandes iniquidades por él cometidas.

Por más que busque para retiro el lugar más recóndito, no dejará por ello, de acompañarle el peso de su conciencia, pero que le privará el dormir tranquilo y vivir en paz y sosiego.

Por más que se retire y esconda en el lugar más apartado y solitario no dejará por ello de sentir el frío contacto de la sangre inocente que lentamente bañará su rostro.

El día que el calendario señale las fechas, aniversarios horribilantes, centenares de espectros vencerán millas, kilómetros, ciudades, hasta penetrar en su morada, en fúnebre manifestación; sus cabellos se erizarán de terror, de espanto al verse despojan de sus sudarios y mostrarán los orificios que sus cuerpos presentaren producidos por las mortíferas caricias rifeñas y por los de Montjuich, y el eco reproducirá las tristes notas, los jayes moribundos...

La execración universal, perseguirá en donde quiera vaya, a aquél que privó a muchos padres de sus hijos; a aquél que hizo muchos hijos huérfanos; a aquél que a muchas esposas hizo viudas; y a aquél que sembró el desconsuelo y miseria, en el seno de familias...

A un criminal, se le impone la pena de muerte y con ella, purga sus delitos; pero a Maura no le basta, es necesario que viva, para que lentamente su conciencia le roa, cual carcinoma.

La conciencia la conciencia es cien mil veces mayor castigo que la última pena...

Nobre, 5 910.

A. Pérez Asenjo

## Según la Biblia

«Siendo Abram de edad de noventa y nueve años, apareció Jehová y le dijo: Yo soy el Dios Todopoderoso: ásdate delante de mí y se perfecto. Y pondré mi pacto entre mí y ti, y multiplicaré tu mucho en gran manera.

Entonces Abram cayó sobre su rostro, y Dios habló con él diciendo: Yo, te aquí mi pacto contigo; serás padre de muchedumbres de gentes: y no se llamará más tu nombre Abram, sino que será tu nombre Abraham, porque te he puesto por padre de muchedumbre de gentes. Y multiplicarte he mucho en gran manera y te pondré en gentes y reyes saldrán de ti; y estableceré mi pacto entre ti y mí, y tu simiente después de ti en sus generaciones, por alianza perpetua, para serte a ti por Dios, y a tu simiente después de ti. Y te daré a ti y a tu simiente después de ti, la tierra de tus peregrinaciones, toda la tierra de Canaan en heredad perpetua; y seré el Dios de ellos.

Dijo Dios a Abraham: Tú empero guardarás mi pacto, tú y tu simiente después de ti por sus generaciones. Este será mi pacto, que guardareis, entre mí y vosotros, y tu simiente después de ti. Será circuncidado todo varón de entre vosotros. Circuncidaréis, pues, la carne de vuestro prepucio, y será por señal del pacto entre mí y vosotros. Y de edad de ocho días será circuncidado todo varón entre vosotros por vuestras generaciones, el nacido en casa, y el comprado a dinero de cualquier extranjero que no fuere de tu simiente. Debe ser circuncidado el nacido en tu casa y el comprado por tu dinero; y estará mi pacto en vuestra carne para alianza perpetua; y el varón incircunciso, que no hubiere circuncidado la carne de su prepucio, aquella persona será borrada de su pueblo; ha violado mi pacto.»

Estos hombres, que con tanto cinismo, se atrevén a verborrear del Dios Todopoderoso, que debieran plañir amargamente sus pecados y comunicarle a Jehová que su pacto ha muerto sin posteridad?

No, no pueden,—estos violadores de sus mismas leyes—dar cuenta á su superior de los frailes dicamiteros y de las monjas embarazadas de Portugal, de la niña violada, (mejor dicho, escuartizada); su jefe duerme. Terminaron los tiempos de los *tlos galasparras*, ya no anda Dios por el mundo, y por cuya razón, sus gentes dedicáñse á la prostitución y violación de sus semejantes.

Si, Dios duerme; no lo dudeis; pues si así no fuera, los reyes no caerían para no levantarse jamás. Preguntádselo á *Manonillo* y él dirá como lo ha ido, esperando la ayuda del cielo. Ya no llueven *adoquines* ó piedras como tales; pero si caen bombas, arrojadas de los conventos por los *circuncidados*, que con sus cuentos milagrosos y sus paños con quien no conocen y nunca han visto, están chupando la sangre de los inocuos, educados por ellos mismos.

(Se continuará)

## El obrero Lluchmayorense y sus obras

### La Cooperativa.—La Escuela.—Casa del Pueblo en proyecto.

La clase obrera Lluchmayorense, la que, debido á su propio esfuerzo se halla relativamente emancipada de la total capitalista, merece toda clase de elogios por la voluntad de hierro que la caracteriza, por lo honrada y noble en todos los actos que informan su conducta.

Ni enemigos ni adversarios, ante los hechos, podrán negar lo que vale y puede la organización, sobre todo en manos de hombres como los que en su seno cae la clase obrera Lluchmayorense, que no cejan en su campaña educadora y de emancipación.

No sólo agitan y organizan al desposeído en el terreno político y societario, sino, que comprendidos de que lo que más convenga son los hechos, y, conocedores de que no hay regeneración posible sin la instrucción, hacen suyos otros dos problemas de trascendencia: la «Cooperativa» y la «Escuela».

Y, no hay que hablar de sus positivos resultados y de su marcha progresiva. Fundóse la Cooperativa en 1907 y desde aquella fecha no ha hecho más que prosperar y engrandecerse, como demuestran los siguientes números, que copio, para mejor convencimiento de los lectores.

Años	Socios fres	Socios electivos	Acciones	Ventas Pts. Cts.	Ganancias Pts. Cts.
1907	2.º	50	980'00	2.727'27	163'07
1908	1.º	91	2.081'80	5.708'28	311'57
,	2.º	148	3.721'95	10.008'46	553'90
1909	1.º	176	5.072'15	17.217'7	1.221'00
,	2.º	198	5.969'95	17.661'64	1.101'47
1910	1.º	218	6.452'15	20.864'72	1.155'17
		Total.	4 506'18		

Estos 4.506'18 pesos que arrojan las ganancias fueron distribuidas en la siguiente forma:

Al fondo de reserva	A las acciones	Propaganda e institución	A los consumidores
97'97	65'10		
155'78	74'51		81'28
267'95	114'85		162'60
610'50	178'85	126'30	305'85
553'73	100'68	63'24	386'82
462'06	111'45	125'70	453'96
2.153'99	645'94	315'24	1.390'01

Yo creo que estos números son suficientes para demostrar al más obtuso y al más retraído á nuestras ideas, que ni somos vividores ni pretendemos engañar al obrero con vanas promesas, ni tan ignorantes, como creen nuestros adversarios.

Y, esa Cooperativa, es obra de nosotros los socialistas, la gente de baja ralea, «el partido de los pobres», como báveis dado en llamarle los que os tildais de piadosos católicos apostólicos romanos.

Y si mucho se ha hecho en el terreno cooperativista, no se ha hecho menos en el de la instrucción.

No bien el año pasado, Juan Monserrat, presentó una proposición, en la cual, manifestaba los deseos que tenía de encargarse de la escuela que en años anteriores bajo diferentes aspectos funcionaba, reuníronse en junta general las Sociedades «Recompensa del Trabajo», «Unión Católica», «Agrupación y Juventud Socialista» y la Cooperativa, acordándose por unanimidad nombrar una comisión compuesta de varios individuos de cada una de estas entidades, quienes llevaron á cabo en poco tiempo los trabajos que el caso requería.

La escuela quedó fundada y dió principio á sus clases (nocturnas y diurnas), en 1º de Noviembre de 1909. Tuvo por primer domicilio, una sala en un tercer piso y no hay por que decir que no reunía las condiciones apetecibles. Su techo de cañas, excesivamente bajo, lo hacia oscuro y antibigénico. Los muebles y material de enseñanza se reducían á varios bancos y pizarras, una grotesca mesa y... nada más.

En estas condiciones, como he dicho, dió principio á las clases con el siguiente número de alumnos: diurna 10; nocturna 20; pero apenas si habían transcurrido dos meses y ya el número de alumnos ascendía á 24 y 36 respectivamente, y, al medio año había alcanzado la cifra de 36 y 44.

No bien la memorada comisión vió semejantes progresos, que creyó de todo punto imprescindible dotar la escuela del material necesario. Y no fué más que dicho y hecho. Acordado por la comisión, elevóse su acuerdo á las entidades y en junta general extraordinaria se acordó que se hiciera un desembolso proporcional al número de socios e importancia de cada sociedad. Con esto y algunos donativos que personas amantes de la enseñanza hicieron, adquirióse los muebles indispensables como fueron «Globo Terrestre», «Esfera Céptica», «Esfera armilar», varios mapas de grandes dimensiones, compás, semicírculo, mesa ministro y escribanía para el maestro, etc.

Y así sigue nuestra escuela funcionando, educando á nuestros hijos en la verdad, sin tendencias políticas ni filosóficas y haciendo rabiar á más de un neo-católico, que cree, de buena o mala fe, todo lo contrario.

Y esta escuela nacida de los esfuerzos y sacrificios de un puñado de obreros organizados, demuestra que no descuidamos ningún problema ni olvidamos el de la instrucción, por comprender que es la base, en todas sus manifestaciones, de la emancipación y el progreso.

Está por demás decir, que esta obra también la hemos hecho nosotros los impíos, los que no poseemos ni gozamos de otros medios que los que nos proporciona nuestra fuerza muscular y nuestra ecuánime voluntad.

Lo que es más y demuestra que aún no hemos agotado todos los medios, es que apenas concluimos una y ya tenemos otra en proyecto, más grande, más trascendental: la Casa del Pueblo.

Vamos á construir un edificio, que no será de odio y será de todos. Un edificio sólido, higiénico, que dé cabida á la Cooperativa, á la Escuela á la Agrupación y Juventud Socialista y á todas las sociedades de resistencia constituidas y que se constituyan.

En él habrá (ó ha de haber) un jardín, donde se instalará un gimnasio que servirá de recreo á nuestros hijos que asistirán á la escuela y á nosotros mismos si lo deseamos.

Un teatro, que dé cabida cuando menos á 2.000 personas destinado á reuniones de importancia, á mitins, á funciones teatrales, etcétera.

Esto y mucho más se hará y... ¡vaya si se hará!

Caleúlesela ahora, si con razón he dicho que será obra grande y trascendental, tanto por su coste como por su importancia.

Aunque no soy aficionado á cálculos creo que se necesita para emprender esta obra, un capital que no baje de 50.000 pesetas teniendo en cuenta que no habrá nada de lujo y si todo con la mayor sencillez.

Y basta por hoy, que ocasiones tendré para hablar de ello; pero meditad bien lo que apunta do queda, sin eufemismos ni fraseología, para que hasta el analfabeto pueda por sí mismo comprender la verdad que no es más que una.

¡Si caciquismo! el pueblo es refractario á tus sofismas y te abandona y te olvida porque ya no te necesita.

¡Cantemos victoria que el pueblo está con nosotros!

Lluchmayor Noviembre 1910

Imp.

Nota. Este artículo no apareció el pasado número por exceso de original.

## Reaccionarismo

Lo tildaremos así, ya que otro título no se puede dar á la obra de caciquismo nacional que lleva á cabo el parlachín Cavalejas, el pico de oro de la monarquía.

El régimen de la nación española está reaccionado por el que en un tiempo abominó de las medidas que ahora pone en ejecución; y no es el régimen solo, sino que los ciudadanos españoles también sufren las consecuencias de políticos como los que tenemos que aguantar, amparándose en el desastre reaccionarismo presente.

Lo es, y no quita duda ninguna, la infinidad de denuncias que periódicos de ideas avanzadas perciben á cada momento, por esponer su opinión sobre el asunto de Marruecos; lo es, las prisiones de estos jóvenes socialistas que, por poner de manifiesto lo que piensan sobre la guerra que se avecina en Genta, y por criticar el exuberante capo que los gobernantes piden, los servidores de Alanís llevaron á efecto en el mitin de Barbieri, y también es reaccionarismo, la prisión que ha sufrido el dignísimo catedrático Sr. Ovejero y sabeis porqué fué la tal detención? porque á uno de Alanís, le pasó por su real nobleza que en la conferencia dada por el señor Ovejero en la Casa del Pueblo de Madrid, había conceptos injuriosos para el ejército. Y estos días ha pasado esto, y mañana vendrá la orden de su encarcelamiento de tal director de periódico, ó cual propagandista antiguerrero, y las cárceles se llenarán de honrados ciudadanos y los de «Audíencia» emborrifarán cuartillas que convertidas en procesos, llevarán la desconsolación y el llanto á familias que por defender sus derechos, se verán envueltas entre los papeleros procesales injustamente, si señor, injustamente; pues demostrar con pruebas palpables lo desabullado de una guerra por demás injusta y no reconocerla es coartar un derecho sagrado, cual es el de ciudadanía.

Esto pues injusto, aunque á quien convenga legal, separar de una familia un miembro importante, para llevárselo á hacer compañía á la loca fia y húmeda de la celda correccional.

La libertad del pensamiento es un hecho, y aún que gobernantes que se tildan de demócratas lo quieran negar con hechos reaccionarios, no viene á demostrar otra cosa más que no es digno de que las masas, las multitudes, lo eleven al

más alto capitán de la Nación. El quiere oponerse a que la opinión que mira por el bien nacional frustre que, pues va equivocadísimo, porque delante de su negativa, de su reaccionarismo mal encubierto con la capa de demócrata, está la voluntad del país del que paga, del que encumbría engañado por falaces palabras. Que hombre se cree capaz de detener la inmensa ola, la avalancha de lava que corre por el cauce que natura le señaló? quien es este? Canalejas el poderoso? no lo creo; pues aunque consiga detenerlo en su primera arremetida baja velocidad, lo grande, lo bueno, el más, que sin cuidarse de nada ni deteniéndolo ante nadie, arrolla, hace huir, barre de una vez, lo que quiso probar con ella, su fuerza de niño, su inteligencia nula para dirigir con acierto.

*Jullanto*

## Correspondencia

### Pollensa

Todas las semanas hemos de contemplar, en perjuicio de esta villa, la partida para la Argentina de bastantes jóvenes, en busca de mejor suerte; pues su tierra natal les niega el derecho a la subsistencia, quedando únicamente unos cuantos viejos, resignados a sufrir un continuo martirio, hasta el término de su existencia.

En cambio los frailes continúan como en sus mejores tiempos, si bien con una pequeña variante, la que con el tiempo les producirá la terrible, por ellos, indigestión. Que es lo único que nos proporciona alientos y nos recompensa de los sibaríticos que el régimen presente nos proporciona.

\*\*

Según rumores filidigiosos, el Ayuntamiento trata de reivindicarse, y, al objeto de gestionar la adquisición del alumbrado eléctrico. Se hace lo posible por lograr que por la celebración de la feria en esta villa, esté conseguido.

Después de todo es atender a una de las primeras necesidades del público, porque una localidad como la de Pollensa sin alumbrado público, más que unos cuantos faroles (de san Telmo) asegura falta de buena administración, y esto es verdad, no habla muy alto en favor de los que tienen el deber de velar por los intereses, y comodidad del vecindario.

\*\*

Por si fuera poco estar expuestos, los habitantes de esta villa, a romperse el bañismo una vez entrada la noche, por la falta de alumbrado público y por quienes tienen el imperioso de velar por la comodidad del vecindario, no ya de una de las primeras necesidades como resulta la del alumbrado, pues ésta no admite disculpas; ahora se zuzurra que tampoco tenemos maestro de Escuela.

(Habrás visto otra! Una villa como esta sin maestro! No puede ser!)

Y, efectivamente, procuramos averiguar lo que habla de cierto y, nos dijeron que sí, que hay Escuela municipal y maestro, pero... que según se dice, ha trocado su método de enseñanza; pues en vez de dedicarse al cultivo de las inteligencias de los niños, ha preferido, según por ahí andan diciendo los geotes ¡Oh debilidad humana! a ocuparse en amores.

Pero hombre ¿A quién se le ocurre teniendo mujer e hijos que mantener, meterse en esta clase de atolladeros?

Si yo no digo que vaya a la conquista de mujeres casadas, sino que, como el vulgo es necio, le hacen creer cualquier embuste y allá sale él anzándolo por los cuatro vientos.

Esto ya varía de especie; una cosa es predicar y la otra es dar trigo.

Lo que me han asegurado por cosa cierta, sin que ello implique ofensa para el señor maestro, es que no se preocupa en enseñar a sus alumnos, y que las autoridades locales se preocupan menos y de consiguiente, habrá que llamar la atención a quién tiene poderes para ello, a fin de que en la Escuela se dé la enseñanza que se debe dar.

Conforme, y el pueblo por su parte que toma la participación que le es dable de este modo no solo lograremos mejorar la enseñanza, sino que haremos que resplandezca la justicia y recompenzar cual se debe a quien fallece a sus deberes. Adelante pues.

\*\*

Otra cosa. ¿Porque se halla aún sin reparar la avería de uno de los grifos de la fuente del gallo, después de tantos meses?

Por una razón muy sencilla; los fondos municipales se han agotado. Y en prueba de ello, basta observar el reparto que se hace todos los años para que el Ayuntamiento pueda cubrir sus necesidades; reparto que se hace a ojo de buen cabero y en el que solo salen beneficiados los que en justicia debieran satisfacer mucho más.

Y para que el pueblo no puele llamarse a engaño, se expone de manifiesto señalando día y hora para efectuar la reclamación, notificándolo el pregonero municipal una hora antes de la expuesta. Sin duda para que las apariencias queden a buen salvo y los eternos escamoteados tengan tiempo de prevenirse.

\*\*

MARRATXI.—Se ha constituido en el barrio de Portol, una sociedad de profesiones y oficios varios, denominada «La Semilla».

Constituyen la Junta Directiva, los compañeros siguientes: presidente, Arnaldo Martorell; vice-presidente, Francisco Cañellas; secretario, Juan Cabot; vice-secretario, Sebastián Serra; contador, Miguel Amengual; tesorero, Felipe Palau; vocales, Cristóbal Trias y Miguel Oñellás.

La correspondencia diríjase, calle Oleza, 32 Portol (Marratxi).

\*\*

ALAYOR (Mahón).—En este pueblo acaba de constituirse una Sociedad de obreros campesinos titulada la «Primera Semilla», cuyos compañeros desean relacionarse con las demás sociedades de su clase.

La correspondencia diríjase en la calle de Santa Rita, número 18.

Reciban por tanto los compañeros de la citada sociedad, nuestro fraternal saludo.

## Acto digno de imitación

En estos momentos en que los servidores del capitalismo más o menos encubiertos, se esfuerzan por demostrar, (sin conseguirlo) la solidaridad de intereses existente entre el capital y trabajo, surge algún hecho que es consolador para los obreros y digno de imitar por los que aparentan creer que de hacer una pequeña concesión a sus trabajadores sería la ruina de la industria que explotan.

El hecho a que aludimos es el realizado por el patrono señor Gordiola, fabricante de vidrios, que, después de haberles subido el sueldo a los obreros de su fábrica sin habérselo reclamado, acaba de concederles media hora de rebaja sobre la jornada que venían realizando, prometiéndoles además, que cuando los vidrieros de Barcelona trabajen nueve horas, también les concederá dicha jornada.

Obras son amores y no buenas razones; y en esta ocasión el señor Gordiola se ha elevado en su deber hacer las personas que se precian de nobles.

*L. J. D.*

## MITIN SUSPENDIDO

El domingo tenía que verificarse un mitin en la explanada de las afueras de la puerta de San Antón, al objeto de dar a conocer al público palmeño la actitud intransigente en que se han colocado los patronos curtidores con respecto a la petición presentada por éstos, consistente en la reducción de una hora en la jornada. Pero la primera autoridad civil, ante el temor de que promoviesen disturbios y se altere el orden público, les ha prohibido la celebración del acto.

## Gran velada benéfica

Animadísima en extremo vióse la velada celebrada el domingo en el *Centro Republicano Balear*, a beneficio de los huelguistas curtidores.

En el acto acudió una numerosa representación del sexo bello, contribuyendo a que la velada resultase muy lícida.

Todos los números fueron del agrado de la concurrencia, la que aplaudió entusiasticamente a los encargados de llevar a cabo la velada.

El total de lo recaudado ascendió a la suma de 86 62 pesetas.

A causa de la gran extensión que alcanza la lista de suscripción a favor de los huelguistas curtidores y para dar cabida a los demás artículos, nos hemos visto precisados a publicar el presente número de seis páginas. No obstante esto, el precio corriente no ha sido alterado.

## REUNIONES

### Juventud Socialista Palmeana

Esta Sociedad convoca a sus asociados a junta general ordinaria, para el próximo jueves día 17, a las ocho y media de la noche.

Se suplica la asistencia por tener que tratarse un asunto importantísimo.

### Correspondencia administrativa

LLUCHMAYOR.—G. S.—Recibidas 26 pesetas pagado hasta 1.º de Septiembre de 1910.

FELANITX.—P. S.—Recibidas 2 pesetas pagado 30 Septiembre de 1910.

LLORITO.—P. J. G.—Recibidas 5'25 pesetas pagado hasta 30 Septiembre de 1910.

MAHÓN.—A. P.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 15 Enero de 1911.

MARSELLA.—H. B.—Recibidas 2'50 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1910.

MARSELLA.—J. M.—Recibidas 2'50 pesetas, pagado hasta 30 de Octubre de 1910.

MARSELLA.—S. V.—Recibidas 1'25 pesetas, pagado hasta 15 Noviembre de 1910.

MARSELLA.—J. J.—Recibidas 1'25 pesetas, pagado 31 Enero 1911.

MAHÓN, (Alayor).—«P. S»—Recibida 1 peseta pagado hasta 31 Diciembre 1910.